
 

 

 

 

 

 

Verbale della riunione del Collegio di Dottorato in 

“Diritti, economie e culture del mediterraneo” 

XXXII ciclo 

14 novembre 2017 

 

Il giorno 14 novembre 2017, alle ore 14,10 su convocazione del giorno 10 ottobre 2017 del 

Coordinatore del Collegio di dottorato in “Diritti, economie e culture del mediterraneo”, del 

Dipartimento Jonico in Sistemi Giuridici ed Economici del Mediterraneo: Società, Ambiente Culture, 

prof. Riccardo Pagano, si è riunito presso la Direzione – sede di Giurisprudenza – il Collegio di 

dottoratoin “Diritti, economie e culture del mediterraneo” XXXII ciclo del Dipartimento Jonico per 

discutere e deliberare sul seguente ordine del giorno: 

 

1) Presentazione orale e scritta delle attività, dei progetti di ricerca e delle pubblicazioni 

effettuate e in itinere da parte dei dottorandi del XXXII ciclo (ore 10.00-13.30). Dalle ore 

13.30 alla sola presenza del collegio l’odg continua così:  

2) Comunicazioni 

3) Valutazione e Ammissione/esclusione dei dottorandi al proseguimento del corso di 

dottorato  

4) Ratifica richieste di autorizzazione attività didattica presso Scuola forense di Trani della 

dott.ssa Di Lernia 

5) Richiesta di autorizzazione incarico affidamento dell’insegnamento di Diritto Penale (SSD 

IUS/17 – I semestre) 

6) Richiesta di autorizzazione allo svolgimento dell’incarico di tutor didattico in Tecnologia 

ed Economia delle fonti sostenibili preso il Dipartimento jonico (D.D. n.248/2017 del 

04/08/2017 del Dipartimento Jonico) 

7) Proposta Volume della Collana “Quaderni del Dipartimento jonico” 

8) Eventuali e sopravvenute urgenti 

 

Presiede il Collegio di dottorato il Prof. Riccardo Pagano (in qualità di Coordinatore), assume le 

funzioni di segretario verbalizzante la dott.ssa Cira Grippa. 

I componenti del Collegio sono presenti (P), assenti giustificati (AG), o assenti (A) come risulta dal 

seguente prospetto: 

 

Professori ordinari e straordinari P A AG 

Maria Teresa CAPUTI JAMBRENGHI X   

Riccardo PAGANO X   

Francesco MASTROBERTI X   

Ferdinando PARENTE   X 



Nicola TRIGGIANI X   

Antonio Felice URICCHIO   X 

Professori associati    

Massimo BILANCIA X   

Antonio LEANDRO   X 

Giuseppe LOSAPPIO  X  

Paolo PARDOLESI X   

Paolo STEFANÌ  X  

Giuseppe TASSIELLI X   

Ricercatori    

Cesare AMATULLI   X 

Cira GRIPPA X   

Angelica RICCARDI X   

Anna RINALDI  X  

 

Il prof. F. Mastroberti e la dott.ssa C. Grippa hanno sospeso le loro lezioni per poter presenziare alla 

riunione del Collegio di dottorato. 

Il Coordinatore, constatata la regolarità della convocazione e del quorum presente idoneo a deliberare, 

dichiara costituito il Collegio di dottorato alle ore 14,15 e dà inizio ai lavori.  

Si passa, quindi, alla discussione degli argomenti partendo dal punto 2 all’odg. 

 

1) Presentazione orale e scritta delle attività, dei progetti di ricerca e delle pubblicazioni 

effettuate e in itinere da parte dei dottorandi del XXXII ciclo (ore 10.00-13.30). Dalle ore 

13.30 alla sola presenza del collegio l’odg continua così:  

2) Comunicazioni 

2.1 Il Coordinatore esprime apprezzamento per le presentazioni delle relazioni dei dottorandi e 

auspica per il futuro che tutti possano evidenziare, alla fine del triennio del corso, di aver 

pubblicato n. 3 articoli in riviste di fascia A. Pertanto sulla base delle relazioni presentate e sulla 

presentazione del progetto di ricerca da parte dei dottorandi, il Coordinatore comunica al 

Collegio che occorre esprimere parere positivo o negativo alla loro ammissione al secondo anno 

di frequenza del corso.  

2.2 Il Coordinatore comunica al Collegio che sarà inviata una mail per richiedere le proposte di 

seminari per il secondo anno di frequenza del dottorato, da portare in votazione in una riunione. 

Si passa a discutere il punto 3 all’odg. 

3) Valutazione e Ammissione/esclusione dei dottorandi al proseguimento del corso di 

dottorato  

Il Coordinatore passa quindi alla valutazione e ammissione/esclusione dei dottorandi al secondo anno 

di corso di dottorato in “Diritti, economie e culture del mediterraneo XXXII ciclo, procedendo in 

ordine alfabetico: 



- 3.1. - dott. Alessio Caracciolo. Il Coordinatore comunica al Collegio che il dottorando 

ha già pubblicato un articolo in rivista di fascia A dell’Anvur ed ha scelto come tematica 

della ricerca la “Tutela della persona” con speciale attenzione alla tutela della 

persona/lavoratore; il dottorando ha inoltre ha pubblicato altri articoli sugli Annali del 

Dipartimento jonico e su altre riviste. Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e 

ammissione/esclusione del dottorando al proseguimento del corso di dottorato. Il 

Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base della relazione scritta prodotta dal 

dottorando e della presentazione orale tenuta prima dell’inizio della riunione del 

Collegio, valuta positivamente l’assiduità, il profitto e l’avanzamento della ricerca del 

dottorando e lo ammette al II anno del corso di dottorato XXXII ciclo. 

- 3.2 – dott. Ivan D’Addario - Il Coordinatore comunica al Collegio che il dottorando non 

ha ancora pubblicato articoli in rivista di fascia A dell’Anvur ed ha proposto una 

tematica di ricerca con il seguente titolo “Dalla lettera di cambio allo sviluppo del 

sistema creditizio del Regno di Napoli durante il viceregno spagnolo 1503-1707”; il 

dottorando ha pubblicato altri articoli su altre riviste di cui due anche sugli Annali del 

Dipartimento jonico. Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e 

ammissione/esclusione del dottorando al proseguimento del corso di dottorato. Il 

Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base della relazione scritta prodotta dal 

dottorando e della presentazione orale tenuta prima dell’inizio della riunione del 

Collegio, valuta positivamente l’assiduità, il profitto e l’avanzamento della ricerca del 

dottorando e lo ammette al II anno del corso di dottorato XXXII ciclo. 

- 3.3 – dott.ssa Lucia Dibilio – Il Coordinatore comunica preliminarmente al Collegio 

che la dottoranda nel corso del I anno ha chiesto e ottenuto per esigenze personali e di 

ricerca di sostituire il tutor prof. Tassielli con altro tutor. Nel verbale del 15 marzo 2017 

vista la nuova prospettiva di ricerca tributaristica, il Collegio le ha affidato come tutor 

il prof. Uricchio. Attualmente la dottoranda è impegnata sul tema di ricerca inerente 

l’imposizione ambientale nel sistema costituzionale italiano, in particolare sul ruolo 

della fiscalità come strumento di tutela ecologica, (precedentemente si era concentrata 

su le metodologie Life Cycle assessement (LCA), Life Cycle Costing e Cost-Benefit 

analysis (CBA), applicate al sistema di gestione dei rifiuti solidi urbani (RSU). Anche 

a causa del cambio di ambito di ricerca la dottoranda attualmente non ha pubblicato 

articoli in riviste di fascia A dell’Anvur. Il Coordinatore, alla luce di quanto suddetto e 

sulla base della relazione scritta prodotta dalla dottoranda e della discussione orale 

tenuta prima dell’inizio della riunione del Collegio, pone ai voti la valutazione e 

ammissione/esclusione del dottorando al proseguimento del corso di dottorato. Il 

Collegio di dottorato all’unanimità valuta positivamente l’assiduità, il profitto e 

l’avanzamento della ricerca della dottoranda e la ammette al II anno del corso di 

dottorato XXXII ciclo. 

- 3.4 – dott.ssa Antonietta Di Lernia - - Il Coordinatore comunica al Collegio che la 

dottoranda ha pubblicato due articoli in riviste di fascia A dell’Anvur ed ha proposto la 

tematica di ricerca con il seguente titolo di progetto “Regulation, diritto penale e 

bitcoin”. 

Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e ammissione/esclusione della dottoranda al 

proseguimento del corso di dottorato. Il Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base 

della relazione scritta prodotta dalla dottoranda e della discussione orale tenuta prima 

dell’inizio della riunione del Collegio valuta positivamente l’assiduità, il profitto e 



l’avanzamento della ricerca della dottoranda e la ammette al II anno del corso di 

dottorato XXXII ciclo. 

- 3.5 – dott. Luca Mannarelli - Il Coordinatore comunica al Collegio che il dottorando 

non ha ancora pubblicato articoli in riviste di fascia A dell’Anvur ed ha proposto il 

progetto di ricerca dal titolo “La tutela delle malattie professionali: problemi e 

prospettive”. Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e ammissione/esclusione del 

dottorando al proseguimento del corso di dottorato. Il Collegio di dottorato 

all’unanimità, sulla base della relazione scritta prodotta dal dottorando e della 

discussione orale tenuta prima dell’inizio della riunione del Collegio valuta 

positivamente l’assiduità, il profitto e l’avanzamento della ricerca del dottorando e lo 

ammette al II anno del corso di dottorato XXXII ciclo. 

3.6 - dott.ssa Serena Masini - Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda  

sta frequentando il corso di dottorato  usufruendo della borsa  per il “Dottorato 

innovativo a caratterizzazione industriale 2016-2017 - Programma operativo nazionale 

ricerca e innovazione 2014-2020”; a causa del ritardo dell’avvio del ciclo di dottorato 

(marzo 2017) non ha ancora pubblicato articoli in rivista di fascia A dell’Anvur, ha, 

tuttavia,  una pubblicazione (review) in corso di produzione ed ha proposto come 

tematica della ricerca il progetto dal titolo “Sviluppo di un Database di Life Cycle 

Inventory della pasta”, utile per la realizzazione di studi di Life Cycle Assessment sulla 

filiera alimentare della pasta partendo dalla coltivazione dei cereali fino ad arrivare al 

consumo della pasta, passando per tutte le fasi del processo di produzione. Il 

Coordinatore inoltre comunica al Collegio che i risultati dell'attività di ricerca della 

dott.ssa Masini relativi a questi 7 mesi, considerato l’avvio delle attività a partire dal 

30/03/2017 (data di presa di servizio) sono allineati rispetto agli obiettivi previsti per i 

primi 12 mesi dal cronoprogramma del progetto. In particolare, l’attività scientifica di 

questo primo anno è stata improntata sulla ricerca di una metodologia e sulla raccolta 

dati a partire dalla letteratura e dalle banche dati. Inoltre, è stata condotta una puntuale 

analisi del processo produttivo e un approfondimento della metodologia Life Cycle 

assessment, necessaria e propedeutica alla realizzazione del progetto. 

Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e ammissione/esclusione della dottoranda al 

proseguimento del corso di dottorato. Il Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base 

della relazione scritta prodotta dalla dottoranda e della discussione orale tenuta prima 

dell’inizio della riunione del Collegio valuta positivamente l’assiduità, il profitto e 

l’avanzamento della ricerca della dottoranda e la ammette al II anno del corso di 

dottorato XXXII ciclo. 

3.7 – dott.ssa Sonia Meggiato -  Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda 

non ha pubblicato articoli in rivista di fascia A dell’Anvur, sta frequentando il corso di 

dottorato senza borsa ed ha proposto una tematica di ricerca inerente l’analisi del nuovo 

codice degli appalti pubblici. 

Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e ammissione/esclusione della dottoranda al 

proseguimento del corso di dottorato. Il Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base 

della relazione scritta prodotta dalla dottoranda e della discussione orale tenuta prima 

dell’inizio della riunione del Collegio valuta positivamente l’assiduità, il profitto e 

l’avanzamento della ricerca e della dottoranda e la ammette al II anno del corso di 

dottorato XXXII ciclo. 

3.8 – dott.ssa Paola Romito -  Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda  



non ha ancora pubblicato articoli in rivista di fascia A dell’Anvur, ha pubblicazioni in 

altre riviste e contributi in volume, alcune delle quali in corso di produzione ed ha 

proposto come tematica della ricerca il progetto dal titolo “Bandi di gara e criteri di 

aggiudicazione tra libertà di concorrenza e tutela ambientale”. 

Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e ammissione/esclusione della dottoranda al 

proseguimento del corso di dottorato. Il Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base 

della relazione scritta prodotta dalla dottoranda e della discussione orale tenuta prima 

dell’inizio della riunione del Collegio valuta positivamente l’assiduità, il profitto e 

l’avanzamento della ricerca della dottoranda e la ammette al II anno del corso di 

dottorato XXXII ciclo. 

3.9 – dott. Aurelio Soldano -  Il Coordinatore comunica al Collegio che il dottorando 

non ha ancora pubblicato articoli in rivista di fascia A dell’Anvur, sta effettuando attività 

di studio e ricerca sulle tematiche “Abuso del diritto ed elusione – Trust ed elusione 

internazionale - Il fenomeno elusivo dell’esterovestizione - Il falso in bilancio - Il reato 

di falso in bilancio - Legge fallimentare e falso in bilancio - Evasione fiscale e falso in 

Bilancio. 

Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e ammissione/esclusione della dottoranda al 

proseguimento del corso di dottorato. Il Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base 

della relazione scritta prodotta dal dottorando e della discussione orale tenuta prima 

dell’inizio della riunione del Collegio valuta positivamente l’assiduità, il profitto e 

l’avanzamento della ricerca del dottorando e lo ammette al II anno del corso di dottorato 

XXXII ciclo. 

3.10 – dott.ssa Annalisa Turi -  Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda  

non ha ancora pubblicato articoli in rivista di fascia A dell’Anvur, ha alcuni contributi 

scientifici già pubblicati ed alcuni articoli scientifici in progress ed ha proposto come la 

tematica di ricerca con il titolo di progetto “Innovazione e fiscalità promozionale”.  

Il Coordinatore pone ai voti la valutazione e ammissione/esclusione della dottoranda al 

proseguimento del corso di dottorato. Il Collegio di dottorato all’unanimità, sulla base 

della relazione scritta prodotta dal dottorando e della discussione orale tenuta prima 

dell’inizio della riunione del Collegio valuta positivamente l’assiduità, il profitto e 

l’avanzamento della ricerca della dottoranda e la ammette al II anno del corso di 

dottorato XXXII ciclo.  

La delibera sul punto 3 all’odg è assunta seduta stante ed è pertanto immediatamente esecutiva. 

Si passa a discutere il punto 4 all’odg. 

 

4) Ratifica richieste di autorizzazione attività didattica presso Scuola forense di Trani della 

dott.ssa Di Lernia 

Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda Antonietta Di Lernia ha inviato le seguenti 

richieste: 

- lettera del 3 giugno 2017 con la quale chiede l’autorizzazione allo svolgimento delle 

seguenti lezioni presso la Scuola Forense di Trani: - 5 (ore 11.30-14.00) e 6 giugno (ore 

15.00-17.30) c.a. sul tema “La scrittura giuridica e le tecniche di redazione degli atti 

processuali (PENALE) + Esercitazioni assistite”; - 7 (ore 11.30-14.00) e 8 giugno c.a. 

(ore 15.00-17.30) sul tema “La corretta elaborazione del parere scritto (PENALE) + 

Esercitazioni assistite”; 

- lettera dell’8 settembre 2017 con la quale chiede l’autorizzazione allo svolgimento delle 

seguenti lezioni presso la Scuola Forense di Trani: - 12 settembre c.a. (ore 9.00-11.30; 



11.30-14.00) sul tema “Le indagini difensive”; - 14 settembre c.a. (ore 9.00-11.30; 

11.30-14.00) sul tema “Le tecniche di impugnazione dei provvedimenti giurisdizionali 

penali (lezione con esercitazione)”. 

Il Coordinatore comunica di aver autorizzato la dottoranda Di Lernia allo svolgimento delle lezioni 

succitate previa compatibilità con il proficuo svolgimento delle attività formative e di ricerca e 

pertanto pone a ratifica l’autorizzazione concessa. 

Il collegio all’unanimità e seduta stante ratifica il provvedimento di autorizzazione alla dott.ssa 

Antonietta Di Lernia. 

5) Richiesta di autorizzazione incarico affidamento dell’insegnamento di Diritto Penale (SSD 

IUS/17 – I semestre) 

Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda Antonietta Di Lernia con lettera del 21 

settembre 2017 e integrazione del 28 settembre 2017 chiede l’autorizzazione allo svolgimento delle 

lezioni per l’insegnamento di diritto penale (I semestre-IUS/17) 8 CFU, corrispondenti a 64 ore di 

lezione (compenso per il suddetto incarico di insegnamento è determinato in base al trattamento 

economico orario stabilito dal Consiglio di Amministrazione dell’Università degli Studi di Bari Aldo 

Moro in data 24.09.2014, fissato in euro 25,00/ora al netto degli oneri c/amministrazione (cfr. Decreto 

N. 214/2017 del Direttore del Dipartimento Jonico), nell’ambito del corso di studio in Scienze e 

gestione delle attività marittime presso il Dipartimento Jonico in “Sistemi Giuridici ed Economici del 

Mediterraneo: società, ambiente, culture” di Taranto per l’A.A. 2017/2018 (procedura selettiva  

indetta con decreto N. 214/2017 del Direttore del Dipartimento jonico). Pone perciò in votazione la 

richiesta della dott.ssa Antonietta Di Lernia. 

Il Collegio all’unanimità autorizza seduta stante lo svolgimento della succitata attività a titolo 

retribuito, accertata la compatibilità con il proficuo svolgimento delle attività formative e di ricerca e 

alla coerenza dell’attività retribuita con il percorso formativo della dottoranda. 

La delibera è immediatamente esecutiva. 

 

6) Richiesta di autorizzazione allo svolgimento dell’incarico di tutor didattico in Tecnologia 

ed Economia delle fonti sostenibili preso il Dipartimento jonico (D.D. n.248/2017 del 

04/08/2017 del Dipartimento Jonico) 

Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoressa Serena Masini con lettera del 9 ottobre 2017 

ha chiesto l’autorizzazione allo svolgimento dell’incarico di collaborazione coordinata e continuativa 

in qualità di tutor didattico per la disciplina “Tecnologia ed economia delle fonti di energia” presso il 

Dipartimento jonico della durata di 28 ore.  

Il Coordinatore comunica di aver autorizzato la dottoranda Masini allo svolgimento dell’attività di 

tutorato succitata accertata la compatibilità con il proficuo svolgimento delle attività formative e di 

ricerca e pertanto pone a ratifica l’autorizzazione concessa. 

Il collegio, all’unanimità e seduta stante, ratifica il provvedimento di autorizzazione alla dott.ssa 

Masini. La delibera è immediatamente esecutiva. 

7) Proposta Volume della Collana “Quaderni del Dipartimento jonico” 

Il Coordinatore comunica al Collegio che c’è una proposta da parte dei dottorandi Mannarelli e 

Caracciolo del 4 luglio 2017 di istituire un volume della Collana “Quaderni del Dipartimento jonico”. 

Il Coordinatore evidenzia che allo stato attuale le pubblicazioni hanno valore per la comunità 

scientifica soprattutto se sono su rivista di fascia A. Alla luce di ciò, pertanto, sarebbe auspicabile che 

i dottorandi s’impegnassero a pubblicare su queste riviste. Interviene la prof.ssa Caputi la quale 

chiede di sapere dal Coordinatore gli effetti di una mancata pubblicazione da parte dei dottorandi dei 

tre articoli di riviste di fascia A. Il Coordinatore comunica che questa inadempienza da parte dei 



dottorandi può essere negativa per la valutazione del dottorato del Dipartimento ionico, ma che non 

dovrebbe pregiudicare l’ammissione dei dottorandi all’esame finale. Su questo aspetto il 

Coordinatore approfondirà con gli uffici di Ateneo. La prof.ssa Riccardi si dichiara d’accordo con la 

proposta per un quaderno del dottorato. Il Coordinatore per venire incontro alla richiesta dei 

dottorandi suggerisce di istituire un quaderno che sia “la voce” del dottorato, ovvero che riporti le 

attività formative, lezioni, seminari, incontri, convegni ecc, nonché le pubblicazioni dei dottorandi. 

Di questo il Coordinatore si assume l’impegno di darne comunicazione al prossimo Consiglio di 

Dipartimento. 

8) Eventuali e sopravvenute urgenti 

- 8.1 Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda Paola Romito con e-mail del 

2 ottobre 2017 ha chiesto l’autorizzazione alla partecipazione al convegno dal titolo “I 

poteri privati e il diritto alla regolazione” (Milano – Università Bocconi, 27 ottobre 

2017), dove ci sarà un suo intervento dal titolo “Autorità e Autonomia privata della 

Pubblica amministrazione”. Il Coordinatore comunica di aver autorizzato la dottoranda 

Romito alla partecipazione al convegno succitato perché non incompatibile con il 

proficuo svolgimento delle attività formative e di ricerca e pertanto pone a ratifica 

l’autorizzazione concessa. Il collegio, all’unanimità e seduta stante, ratifica il 

provvedimento di autorizzazione alla dott.ssa Romito. La delibera è immediatamente 

esecutiva. 

- 8.2 Il Coordinatore comunica al Collegio che la dottoranda Sonia Meggiato, che non 

usufruisce di alcuna borsa di dottorato, ha chiesto autorizzazione ad essere assunta in 

qualità di dipendente collaboratrice con contratto di lavoro a tempo determinato part 

time (20 ore settimanali) presso uno studio di avvocato in qualità di dipendente 

collaboratrice. Il Coordinatore pone in votazione la richiesta della dott.ssa Meggiato. Il 

Collegio, all’unanimità e seduta stante, autorizza la dottoranda ad essere assunta nelle 

modalità succitate senza pregiudicare il proficuo svolgimento delle attività formative e 

di ricerca. La delibera è immediatamente esecutiva. 

 

Non essendoci eventuali sopravvenute e urgenti da discutere il Coordinatore, alle ore 15,00 dichiara 

conclusa la riunione di collegio di dottorato. 

 

     Il Coordinatore del dottorato          Il Segretario verbalizzante 

      F.to Prof. Riccardo Pagano            F.to Dott.ssa Cira Grippa 

                                                                                   

 

                                                                                                      


